

КОЛЛЕКТИВНАЯ ПАМЯТЬ

Глобальная память

- 9 *«Агонистическая память открыта для бесконечного диалога в бахтинском смысле». Интервью с Ш. Бергером*

Национальная память

- 24 **В. Е. КЕЛЬНЕР** *Авраам Гаркави и историческая память российского еврейства*
- 48 **К. Ю. ЕРУСАЛИМСКИЙ** *Зачем нужны памятники Ивану Грозному?*
- 74 *«Собственность, которая была отнята у крестьян, стала частью памяти». Интервью с И. Л. Щербаковой*

Актуальные проблемы исторической памяти зарубежных стран

- 89 **М. В. КИРЧАНОВ** *Великий Голод в ирландской политике памяти: культурные практики как форма «проработки прошлого» и исторического ревизионизма*
- 104 *«Зимняя война все еще воспринимается в финской культуре памяти как экзистенциальный опыт и символ нашей независимости». Интервью с Х. Мейнандером*
- 112 *«Участь советских военнопленных и подневольных работников недостаточно представлена в немецкой коллективной памяти». Интервью с А. Хильгером*

Семейная память

- 119 **А. С. ТУЛБУРЕ** *Бессарабская история, или О судьбе Алексея Тулбура, члена спецконтингента лагеря № 0302*

Память об окончании холодной войны и падении коммунизма в странах Восточной Европы (к 30-летию событий)

- 134 **А. В. ШУБИН** *Неформалы в перестройке*
- 157 **М. В. НОВИКОВА** *Историческая политика Г. Коля и М. С. Горбачева: «спор историков» и восполнение «белых пятен»*

- 179 *«Гавел, Валенса могли прекрасно относиться к Михаилу Горбачеву, но вот с генеральным секретарем ЦК КПСС им было не по пути...». Интервью с Т. А. Джалиловым*
- 192 *«Ненасильственные политические перемены являются в чешской истории традицией». Интервью с М. Махачеком*
- 208 **Н. Н. МОРОЗОВ** *Румыния 30 лет спустя: от тоталитарной диктатуры к «параллельному государству»? Размышления свидетеля румынской декабрьской революции*
- 224 *«Из одной диктатуры мы попали в другую...» Тридцать лет после «смены системы». Взгляд из Будапешта. Интервью с З. Биро*
- 240 **А. С. СТЫКАЛИН** *Рец.: The Revolution of 1989. A Handbook / Wolfgang Mueller, Michael Gehler, Arnold Suppan, eds. Wien: Verlag der Österreichischen Akademie der Wissenschaften, 2015. 708 p.*
-

КАК ЭТО БЫЛО НА САМОМ ДЕЛЕ

- 256 **Б. Л. ХАВКИН** *Еврейские организации в нацистской Германии*
- 268 **Л. ЛЮКС** *Лев Троцкий в борьбе против Гитлера, Сталина и сталинской «теории фашизма» (1930–1933)*
- 284 **В. И. МУСАЕВ** *Густав Маннергейм: герой русской истории?*
-

ОБЗОРЫ И РЕЦЕНЗИИ

Обобщающие исследования

- 299 **А. А. ТЕСЛЯ** *Современность и народ. Рец.: Капустин Б. Рассуждения о «конце революции». М.: Изд-во Института Гайдара, 2019. 144 с. (Серия: «Библиотека журнала "Логос"»)*

Мир

- 304 **Н. П. ТАНЬШИНА** *Saga о Бонапартах: размышления о книге Пьера Бранда. Рец.: Branda P. La saga des Bonapartes. Du XVIIIe siècle à nos jours. Paris: Perrin, 2018. 480 p.*
- 313 **А. А. ТЕСЛЯ** *О Франсуа Гизо как политическом философе. Рец.: Матвеев С. Р. Свобода и порядок: либеральный консерватизм Франсуа Гизо. М.: Изд. дом Высшей школы экономики, 2019. 232 с.*
- 317 **М. В. БЕЛОВ** *Обустройство «места памяти»: «Меморандум САНУ» тридцать лет спустя. Рец.: Михаиловић К., Крстић В. «Меморандум САНУ» после тридесет година. Београд: НИД Компанија «Новости» ад, 2017. 214 с.*

Российская империя

- 332 **М. В. БАТШЕВ, А. А. КУНИЦЫН** *Биография без героя? Рец.: Зазулина Н. Н. Князь А. Н. Голицын. Неизвестный во всех отношениях. М.: Бослен, 2019. 288 с.*
- 338 **И. В. ЛУКОЯНОВ** *Рец.: Бородин А. П. Верховная власть и общество Российской империи начала XX столетия глазами современников. Киров: Аверс, 2018. 558 с.*
- 344 **Т. В. АНДРЕЕВА** *Взгляд на серийный проект сквозь призму одного из сборников. Рец.: История и историческая память. Сборник. Вып. 4 / под ред. д-ра ист. наук, проф. А. В. Гладышева. Саратов: Саратовский государственный университет, 2011. 280 с.*

СССР

- 356 **Т. А. МУХАМАТУЛИН** *«Серьезная забава»: Советский спорт в современной историографии*
- 366 **П. Г. ЧЕРЕМУШКИН** *Брежнев в немецком зеркале, или «доктрина Брежнева» от начала до конца. Размышления свидетеля эпохи над книгой Сюзанны Шаттенберг о Брежнев. Рец.: Шаттенберг С. Леонид Брежнев. Величие и трагедия человека и страны. М.: РОССПЭН, 2018. 623 с.*

ОСТОРОЖНО ХАЛТУРА

- 376 **А. В. ГРИНЁВ** *Псевдомемуары немецкого танкиста Вольфганга Фауста. Рец.: Фауст В. Следы «Тигра». Фронтные записки немецкого танкиста. 1944 / пер. с нем. В. Д. Кайдалова. М.: ЗАО Центрполиграф, 2017. 191 с. (За линией фронта. Мемуары)*
- 384 *Требования к публикации статей и материалов*

IN THE ISSUE:

COLLECTIVE MEMORY

Global Memory

- 8 *“Agonistic memory is open-endedly dialogic in a Bakhtinian sense”. Interview with S. Berger*

National memory

- 24 **V. E. KELNER** *Avraham Garkavi and the historical memory of Russian Jewry*
- 48 **K. Yu. ERUSALIMSKY** *Why do we need monuments to the Tsar Ioan IV the Terrible?*
- 74 *“The property that was taken from the peasants became part of the memory”. Interview with I. L. Shcherbakova*

Actual problems of national memory of foreign countries

- 89 **M. W. KYRCHANOFF** *The great famine in Irish memorial politics: cultural practices as a form of “Vergangenheitsbewältigung” and historical revisionism*
- 104 *“Winter War is still understood as the existential experience and symbol of our independence will in the Finnish memory culture”. Interview with H. Meinander*
- 112 *“The Fate of Soviet POWs and Forced Laborers is Underrepresented in German Public Memory”. Interview with A. Hilger*

Family memory

- 119 **A. S. TULBURE** *Bessarabian story, or the fate of Alexei Tulbure, a member of the special contingent of camp No. 0302*

Memory of the end of the cold war and the fall of communism in Eastern Europe (on the 30th anniversary of the events)

- 134 **A. V. SHUBIN** *Informals in Perestroika*
- 157 **M. V. NOVIKOVA** *Historical policy of Helmut Kohl and M. S. Gorbachev: “Disputes of historians” and completion of “white spots”*
- 179 *“Havel, Walesa could have a great relationship with Mikhail Gorbachev, but with the Secretary General of the Central Committee of the CPSU they were not on the way...”. Interview with T. A. Dzhilov*
- 192 *“Non-violent political changes are a tradition in Czech history”. Interview with M. Macháček*

- 208 **N. N. MOROZOV** *Romania 30 years later: from a total dictatorship to a “parallel state”? Reflections of a witness to the Romanian December revolution*
- 224 *“From one dictatorship, we found ourselves in another...” Thirty years after the “system change”. A look from Budapest. Interview with Z. Bíró*
- 240 **A. S. STYKALIN** *Rev.: The Revolution of 1989. A Handbook / Wolfgang Mueller, Michael Gehler, Arnold Suppan, eds. Wien: Verlag der Österreichischen Akademie der Wissenschaften, 2015. 708 p.*

AS IT ACTUALLY WAS

- 256 **B. L. KHAVKIN** *Jewish organizations in Nazi Germany*
- 268 **L. LUKS** *The struggle of Lev Trotsky against Hitler, Stalin and the Stalinist “theory of fascisms” (1930–1933)*
- 284 **V. I. MUSAEV** *Carl Gustaf Mannerheim: hero of the russian history?*

REVIEWS

Generalizing studies

- 299 **A. A. TESLYA** *Modernity and people. Rev.: Kapustin B. Rassuzhdeniia o “kontse revoliutsii”. Moscow: Izd-vo Instituta Gaidara, 2019. 144 p. (Serii: Biblioteka zhurnala “Logos”)*

The world

- 304 **N. P. TANSHINA** *The saga about the Bonapartes: reflections on Pierre Branda’s book. Rev.: Branda P. La saga des Bonapartes. Du XVIIIe siècle à nos jours. Paris: Perrin, 2018. 480 p.*
- 313 **A. A. TESLYA** *About François Guizot as a political philosopher. Rev.: Matveev S.R. Svoboda i poriadok: liberal’nyi konservatizm Fransua Gizo. Moscow: Izd. dom Vysshei shkoly ekonomki, 2019. 232 p.*
- 317 **M. V. BELOV** *Arrangement of a “place of memory”: SANU memorandum thirty years later. Rev.: Mihailović K. Krestić V. “Memorandum SANU” posle trideset godina. Beograd: NID Kompanija “Novosti” ad, 2017. 214 p.*

The Russian Empire

- 332 **M. V. BATSHEV, A. A. KUNITSYN** *Biography without hero? Rev.: Zazulina N.N. Kniaz’ A.N. Golitsyn. Neizvestnyi vo vsekh otnosheniakh. Moscow: Boslen, 2019. 288 p.*
- 338 **I. V. LUKOYANOV** *Rev.: Borodin A. P. Verkhovnaya vlast i obshchestvo Rossiyskoy imperii nachala XX stoletiya glazami sovremnikov. Kirov: Avers, 2018. 558 p.*

344 T. V. ANDREEVA

A look at a serial project through the prism of one of the collections. Rev.: Istoriiia i istoricheskaia pamiat'. Sbornik. Vyp. 4, pod red. d-ra ist. nauk, prof. A. V. Gladysheva. Saratov: Saratovskii gosudarstvennyi universitet, 2011. 280 p.

USSR

356 T.A. MUHAMATULIN

“Serious Fun”: Soviet Sport in Contemporary Historiography

366 P. G. CHEREMUSHKIN

Brezhnev in the German mirror, or «Brezhnev’s doctrine» from beginning to end. Reflections of an era witness on a book by Susanne Schattenberg about Brezhnev. Rev.: Schattenberg S. Leonid Brezhnev. Velichie i tragediia cheloveka i strany. Moscow: ROSSPEN, 2018. 623 p.

ATTENTION: TRASH

376 A. V. GRINĚV

Pseudomemoirs of the german tank trooper Wolfgang Faust. Rev.: Faust V. Sledy «Tigra». Frontovye zapiski nemetskogo tankista. 1944, per. s nem. V.D. Kaidalova. Moscow: ZAO Tsentrpoligraf, 2017. 191 p. (Za liniei fronta. Memuary)

384

Requirements for publication of articles and documents